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一個時代只有一個異象。亞伯是在異象裡獻神所悅納的祭，該隱卻是在異象

之外獻祭。在以挪士的時代，他求告神的名，乃是在異象裡；在挪亞的時

代，只有挪亞一家八口，因着跟從挪亞事奉，就成為在異象裡事奉的人。挪

亞所看見的異象，乃是建造方舟。新約也是同樣原則。神新約的工作，乃是

要產生並建造召會賜給了保羅。所以保羅一出來，彼得的職分就過去了。聖

經清楚啟示，每個時代，神祇給人一個異象；我們從聖經裡找不出有那個時

代是有兩個異象的。 

 
到了新約時代，保羅說，他照神所賜給他的職分，作了召會的執事，完成了

神的話。（西一 25。）約在主後九十四年，也就是保羅殉道後三十年，使徒約

翰再進來修補，寫了約翰福音、書信和啟示錄，這時神的啟示才得以完全完

成。這清楚給我們看見，當使徒約翰寫完啟示錄，聖經的啟示就終極完成

了。這也就成了我們今天事奉的異象和根據。因此，從使徒時代以後直到今

天，二千年來，事奉主的人，凡照着聖經的啟示事奉的，就是在異象中。這

就是事奉的標準和根據。 

 
不能說有聖經就有啟示，就是在異象裡；人可能只有手裡拿着一本聖經，卻

沒有把聖經的異象和啟示釋放出來。因此，基本的原則乃是：第一，要在聖

經的啟示裡；第二，啟示的水準要構得上神聖的啟示。這六十多年來，按我

的觀察，照我對聖經的認識和基督徒的經歷，以及我對基督教的歷史和其現

實情形的研究，我很有把握說，主的恢復乃是在祂的異象裡事奉；這是無庸

置疑的。 

 
挪亞時代的異象是建造方舟；那時凡不建造方舟的，其事奉就不是在異象

裡。保羅時代的異象是廣傳福音、建造召會；那時凡不在這個異象裡事奉

的，就是像亞波羅那樣會講解聖經，像巴拿巴那麼熱心服事，也是不行的。

今天我們的異象是什麼？在一九八六年的今天，我們的異象也是‘建造方

舟’，建造的路乃是：廣傳福音、設立家中聚會、教導真理、人人申言。凡

不實行這四項的，你的事奉就不完全是在異象裡。可能你也講解聖經，也熱

心事奉神；但事奉神卻不‘建造方舟’，這樣的事奉無法蒙神悅納。 

 
 
 
 



舊約的異象 

亞當的第一個異象 

照着整本聖經的啟示，主給人異象乃是從亞當開始。異象是指神將一幅景象

揭示給人看見。亞當在伊甸園裡，當神吩咐他關於生命樹和善惡知識樹的事

時，他看見了一幅景象，那就是神給他看見的異象。那異象指明神命定要人

吃生命樹，棄絶善惡知識樹。人若接受了生命樹，就是活在這異象中，也是

在這異象中事奉神。神給亞當的異象，乃是神在全聖經裡，給人類的第一個

異象。至于神給人類的末了一個異象，乃是啟示錄末兩章的新耶路撒冷。在

這兩個異象之間，神使異象一次又一次的臨到人。 

 
亞當的第二個異象 

在他和夏娃墮落之後，他們知道自己赤身露體，一聽見神的聲音，就藏在園

裡的樹木中，躲避神的面。神不僅沒有棄絶他們，反而找着他們，並且給他

們異象。神的這些行動加在一起，就是一幅清楚的異象，給人看見人是有罪

的，並且有一個惡者要傷害他們，但有一位女人的後裔要來，替他們解決罪

的問題，擊傷那惡者的頭；同時又給他們看見，他們需要救贖，需要殺牲流

血，需要有皮子作衣服遮蓋他們。這就是亞當所看見的第二個景象，也就是

神給人類的第二個異象。亞當和夏娃不僅活在這異象中，並且把這異象告訴

了他們的兒女。 

 
亞伯的異象 

該隱沒有拜偶像，也沒有事奉別神，但他的事奉是在異象之外。他並沒有敵

擋神，反而他也在那裡獻祭、敬拜神，只是他的獻祭、敬拜是在異象之外，

是沒有異象的。因此亞伯蒙神悅納，該隱遭神棄絶。 

 
以挪士的異象 

到了人類第三代以挪士，他進一步看見一個異象，發現墮落的人乃是極其脆

弱，一無所是，一無所能，一無所有，就如空氣般的虛空、脆弱和虛無，需

要實際，而實際就是神自己。於是以挪士開始呼求耶和華的名，盼望從祂得

着實際。所以呼求耶和華的名，意思是接受三一神作人的享受和供應。以挪

士呼求耶和華的名，指明他看見了進一步的異象，知道墮落的人不僅應該照

神啟示的路，靠犧牲流血得神的義遮蓋，並靠那位要來者為人解決仇敵，墮

落的人更該在他們虛無、一無所是、一無所有、一無所能裡，求告耶和華的

名，藉著享受祂的豐富和供應而活着。這的確是進一步的異象。 

 
以諾的異象 

然後有以諾，他承繼亞當的異象，承繼亞伯的異象，承繼以挪士的異象，更

進一步看見，他不能離開神，他需要時刻與神同行。這是另一個異象。 



 
挪亞的異象 

到了挪亞的時候，我們必須相信，他是承繼了亞當的異象、亞伯的異象、以

挪士的異象、以諾的異象，並且從神得着進一步的異象。挪亞不僅是在亞

當、亞伯、以挪士、以諾的異象裡作承繼人，他更在自己親眼所見那進一步

的異象裡生活、工作、事奉。因這緣故，挪亞的生活、工作、事奉，完全是

在異象裡。只有挪亞一家八口是在異象裡。 

 
從亞伯拉罕到約瑟的異象 

到了亞伯拉罕，他所看見的異象更為廣闊、遠大。他看見他的子孫中有一位

要來，使地上的萬族蒙福。我們也該相信，亞伯拉罕並沒有丟掉亞當、亞

伯、以挪士、以諾、挪亞的異象，他乃是承繼那些異象並活在其中，然後進

一步看見這一個廣闊、遠大的異象。接着在以撒身上，我們看見他是完完全

全承繼亞伯拉罕的異象；雅各也是承繼者。然後到了約瑟，我們看見這異象

的小影。 

 
從摩西到大衛 

到了摩西的時候，摩西又看見異象，關於帳幕和祭物等條例，我們不能一一

細說。約書亞承繼摩西，又進一步看見異象，帶領以色列人進迦南，得美地

為業。然後在士師時代，他們看見一個又一個的異象，直到撒母耳的時候。

撒母耳的確是有異象的人，也在異象裡事奉，因而轉移了混亂的士師時代，

帶進國度時代。與撒母耳同時，出來了一個掃羅；他是撒母耳立他為主、膏

他為王的，但是他不在異象裡。另有一個承繼撒母耳者，就是大衛，他才是

在異象裡的人。 

 
眾申言者 

從所羅門開始，他和他的後裔慢慢就從異象偏離出去。列王時代的諸王，都

不在異象裡事奉，反而隨從列國的風俗。於是神興起了眾申言者。申言者不

僅在異象裡，甚至他們都得着異象，所以申言者又稱為先見。他們不僅申

言，為神說話，更實際看見了異象，而在異象裡事奉神。當時的君王都偏離

了神所給的異象，所以眾申言者來矯正他們，要把他們從異象之外再帶回到

異象裡。這就是列王時代的情形。 

 
 

新約的異象 

施浸者約翰的異象 

約翰福音清楚給我們看見，祭司、長老、經學家、和法利賽人等，這些猶太

宗教家完全是在宗教、遺傳、規條、知識、道理裡事奉神，並不在異象裡。



只有一個人，就是施浸者約翰，他乃是在異象裡事奉。 

 
主耶穌的異象和施浸者約翰的爭競 

這時我們看見， 一個猶太教，一個約翰教，還有一個主耶穌，都在那裡事奉

神；那麼請問誰才是在異象裡？毫無疑問，跟從主耶穌的這班人，才是在異

象裡。 

 
跟從主耶穌之人的異象 

當主耶穌在地上盡職時，只有那些跟從祂的人，是承繼歷代的異象而有構上

時代的異象。我信那些跟從主的人中，尼哥底母是最清楚的，彼得是最糊塗

的；然而最糊塗的彼得又跟又從，儘管有時作不到，卻是跟得最徹底的。當

主對門徒說，他們都要因祂絆跌時，彼得應聲說，‘即使眾人因你絆跌，我

總不絆跌。’主對他說，‘我實在告訴你，今夜鷄叫以前，你要三次否認

我。’彼得又說，‘我就是必須和你同死，也絶不會否認你。’（太二六 31

～35。）結果他沒有作到，反如主所說的，三次否認主。雖然他是這樣一個

人，但他走對了路，跟對了異象。 

 
彼得的異象 

從前他是在主耶穌的異象裡，現今在五旬節，他是親自看見異象。當他起來

說話時，他再也不糊塗了；他非常剛強，並且在各方面都是純潔的。主在馬

太十六章告訴彼得，祂要把國度的鑰匙給他。鑰匙這辭是複數，指明至少有

兩把。在五旬節那天，彼得用一把鑰匙為猶太人開啟了進入神新約國度的

門；那時異象在他身上一點也沒有折扣。等到神進一步要彼得用第二把鑰

匙，為外邦人開門，好將祂新約的經綸，擴展到外邦人中時，彼得就跟不上

了。這使神感到為難，被迫採取舊約異象和異夢的方式。我們若查考行傳十

章，加拉太二章，行傳十五章的事例，就會看見，彼得的跟從異象已遠不如

他頭三年半跟從主那樣絶對、強烈；他軟弱下去了，因為那個異象跟他的遺

傳牴觸，以致他跟不上。他有相當的成分留在遺傳裡，那遺傳攔阻了他，叫

他跟不上；所以他在異象中有了落後的光景。這是我們必須留意並引以為誡

的。 

 
保羅的異象 

掃羅是事奉神，但沒有異象。當他為祖宗的遺傳大發熱心時，誰在異象裡事

奉神？乃是彼得。彼得在異象裡，那一班跟從他的人也在異象裡，但掃羅卻

不在異象裡。直到有一天，掃羅在往大馬色的路上，主來遇見他，給他看見

了異象。我實在相信，掃羅在往大馬色的路上所看見的異象，比彼得看見的

更進步。在往大馬色的路上，保羅看見一個異象，主對他說，‘掃羅，掃

羅，你為什麼逼迫我？’（徒二六 14。）這裡的‘我’是團體的，包括主耶



穌和祂所有的信徒。雖然只是一個‘我’字，異象卻很大。所以保羅在加拉

太一章說，神‘樂意將祂兒子啟示在我裡面’。（16。）然而從聖經中，我們

讀不出來彼得看見過這樣一個清楚的異象。 

 
雖然保羅一開頭所看見的這異象，很高、很深、很奧秘，但保羅並沒有立刻

盡職。乃是到行傳十三章，在安提阿有幾位申言者和教師，他們事奉主，禁

食的時候，聖靈說，‘要為我分別巴拿巴和掃羅，去作我召他們所作的

工。’（1～2。）這時保羅才清楚他所得着的異象，並且受差遣去完成他所

領受的職事。巴拿巴和保羅都是猶太人，奉差遣往外邦各地去傳福音，這不

是一個小可的異象。當初神僅僅差彼得去和外邦人接觸，到外邦人家裡。這

裡保羅卻從主領受重大的使命—‘遠遠的往外邦人那裡去’，（二二 21，）就

是到外邦一國一國、一城一城去。這是很大的異象：‘就是外邦人在基督耶

穌裡，藉著福音得以同為後嗣，同為一個身體，並同為應許的分享者。’

（弗三 6。）保羅奉差遣，乃是要把基督那追測不盡的豐富傳給外邦人，（弗

三 8，）使三一神能分賜到他們裡面，叫他們一個個被變化，成為基督的肢

體，並且建造起來成為基督的身體。乃是到這時候，保羅的異象完全清楚

了。 

 
使徒約翰的異象—神異象的終極完成 

使徒約翰的啟示錄，從七個召會寫起，經過了今時代，一直到基督再來、世

界受審判，再說到千年國度，直到新天新地和新耶路撒冷的出現。這就是神

聖啟示的終極完成。以後就再沒有什麼可說、可看的了，都說完、看完了。

這是神經綸的終極完成；新耶路撒冷一出來，就是末了一幕。到啟示錄末

了，神的異象就終極了，誰也不能再多看見什麼，而看見少的自然要受虧

損。 

 
在完整的異象中事奉神 

我們若要事奉神，就我們的異象必須是從創世記亞當的頭一個異象，一路直

到召會終極出現的新耶路撒冷，這才是完整的異象。這異象乃是直到今天，

才向我們完全揭示出來。我們事奉神，乃是從亞當的頭一幕，直到末了一

幕，所以我們遭遇許多阻擾。許多人說我們錯了，批評我們偷牛、拉羊。他

們不是不愛主、不事奉神，卻是在自己所看見的異象裡愛主、事奉神。因

此，今天我們都必須清楚自己所處的地位。我們一切事奉的目標，如傳福

音、造就信徒，都必須是終極完成於新耶路撒冷。這樣，我們才不會被任何

批評所搖動。 

 
緊緊跟隨今時代的完整異象 

我們既有今時代、終極的異象，就要緊緊跟隨。我們絶不是跟隨什麼人，我



們乃是跟隨一個異象。如果說我們是跟從某某人，那就是大錯；我們乃是跟

從一個今時代的異象，也就是神終極完成的異象。主恢復中的召會，有主的

見證，也有確定的立場；然而今天我們還要往前，開展主的召會，所以我們

要廣傳福音、建立小排、教導真理。在這目標之下，我們沒有爭論，也沒有

異議，都說一樣的話，想相同的事，同心合意往前，不只台島眾召會如此，

全球六大洲的眾召會也都如此。 

 
 

健康的教訓 

什麼是傳不同的教訓？就是不讚同健康的話。這些健康的話，乃是我們主耶

穌基督的話。我們必須知道，那些講不同教訓的人，乃是傳講舊約的話。雖

然舊約的話同樣是聖經的話，卻不是健康的話。這裡不健康的意思，是指不

叫人得生命，不供應人生命。那什麼是‘健康的話’？就是新約時代主耶穌

所講生命的話，以及那合乎敬虔的教訓。 

 
健康的話包括兩部分：第一部分是主耶穌親口所講的；另一部分是主復活升

天之後，使徒們在地上所傳講的，就是那敬虔的教訓。敬虔的教訓，就是關

乎神如何成為肉體，經過人生，死而復活，產生召會；召會就是神顯現于肉

體。所以，召會所支托、懸掛的，乃是這樣一個敬虔的教訓，就是神在肉體

把祂自己彰顯出來；神藉著召會得着了彰顯。因此，健康的話實際上包括整

本新約，由主耶穌生命的話，和使徒們所傳講，神成肉體產生召會的敬虔、

奧秘的話所構成，乃是從馬太福音直到啟示錄。 

 
保羅在提摩太前書的負擔，乃是叫提摩太留在以弗所，囑咐那幾個異議的

人，不要在新約的教訓之外，再去講別的教訓。若有人在新約的教訓之外，

再講別的教訓，那就是傳不同的教訓，也是不讚同健康的話。我們若仔細讀

這卷書，就能看出，當時有一班猶太化的基督徒，他們不僅在耶路撒冷的猶

太信徒中，也在外邦各地的召會中，一直散佈關乎舊約知識、家譜等類的

事。他們所講的雖合乎舊約，卻不是健康的話。 

 
不僅如此，他們所傳講那些表面看來合乎聖經的話，一點也不叫人得生命，

不叫人得着生命的供應，反使人在信心上受到破壞，所以是不健康的話。健

康的話，不僅合乎聖經，更合乎主耶穌的啟示，從祂的出生，直到祂死而復

活所講的話，加上祂升天后，使徒們接續祂所傳講的，關乎神如何成為肉

體、死而復活、釋放出祂的生命、產生召會作神在肉身裡團體的彰顯。這些

奧秘的道，乃是神在新約裡一貫、整體的啟示。 

 
保羅在羅馬書、加拉太書強烈的告訴我們，律法已經過去。既是這樣，為什



麼保羅到了耶路撒冷，還接受雅各的題議，再去遵行律法？然而神並沒有容

忍這樣的情形；祂的手進來干預那個局面。首先祂拯救保羅脫離耶路撒冷召

會的攙雜，同時拯救他脫離設謀殺害他的猶太人。至終，保羅被羅馬人監

管，從擾亂和騷動中隔離，在該撒利亞一帶坐了二年監。這樣，保羅得着一

段寧靜的時間，有了許多觀感，預備好寫末了幾封書信，特別是以弗所書。

二年之後，他上告于該撒；這使得他又被帶到羅馬，在那裡坐了二年監。其

間他寫了以弗所、腓立比、歌羅西三卷書。這三卷書的思想非常深奧，都是

他坐監前所沒有，也未曾寫過的。乃是在這三卷書裡，他啟示神的經綸，是

要藉著神的神聖三一，將祂自己分賜到祂所揀選的人裡面，使他們得着基

督，就是三一神自己，而成為基督的肢體，構成基督生機的身體，作活神的

召會，以彰顯神。 

 
我們的異象是什麼？ 

我們的異象是什麼？我們的異象乃是神愛世人，甚至差祂的兒子來為我們

死，救贖我們這些罪人，使我們得着基督的生命，重生為神的兒女，得以享

受三一神的豐富，成功為基督的身體；在實行方面，就顯為各地的地方召

會，實際而正式的實行身體生活。這個身體，神的召會，就是神經綸的中

心。古代神學有‘經綸’一辭。但主的恢復，在中國大陸時期，還沒有用過

這辭。直到二十年前，我在台灣才首先使用‘經營’一辭。乃是到了二年

前，我們才看見整個神新約的經綸；同時也看見了神、人的調和，看見了神

聖的分賜，就是三一神—父、子、靈，將祂一切的豐富，在基督裡，化身為

靈，分賜到我們裡面，將我們構成祂的身體。這就是神的經綸。 

 
主賜給祂恢復的異象，是包羅萬有的。神的經綸、神人調和、神聖三一的分

賜、信徒在基督裡的救恩，包括神的揀選、呼召，信徒的重生、聖別、更

新、變化、模成、得榮，這全套的真理，在整個基督教講道的歷史裡，乃是

我們完成恢復的。揀選、呼召、重生、聖化、更新、變化、模成、得榮等真

理，乃是聖經所啟示完整的真理，在此之外沒有人能再加什麼。 

 
今天主實在憐憫祂的恢復，雖然僅僅六十年，卻帶我們到了異象的終極完

成。我盼望我們眾人都能把我們當中的信息好好讀讀，特別是十二冊的‘長

老訓練’信息，和真理課程。你們好好研讀，就得窺全豹，看見主在祂的恢

復裡給我們看見的異象，乃是異象的終極完成—新耶路撒冷；其中包羅了傳

福音、愛主、十字架的對付和破碎、復活的生命、聖靈的澆灌等，統統在

內。 

 
今天的光景也是這樣。許多人看見了初期的異象，就滿意于此；但我們不能

停在那裡，我們必須跟隨聖靈往前。越往前，我們看見跟隨的人越來越少。



所以，不是我們不與人同心合意，乃是他們不肯跟上來。現在我們不僅跟上

了，我們還實行我們所看見、所跟隨的，就是三一神的分賜，產生神人調

和，成功基督的身體，作三一神的彰顯；其中就要經歷重生、聖別、更新、

變化、模成、得榮。 

 
主恢復當前的實行—廣傳福音、喂養新人、教導真理、建造召會 

我們在實行上要繁增，首先要廣傳高品的福音，帶人得救；然後建立家聚

會，喂養初信者；接着要建立小排，教導真理；至終栽培、帶領新人和我們

一樣，在各地方召會裡實行身體生活，使主能得着成熟的身體。這是我們在

實行上所該達到的四件事。如果我們都看準這一個，自然能同心合意。我們

不能停留在已往，那是沒有前途的。異象不夠，實行也構不上，沒有傳福

音、真理教育，只有背十字架、受十字架對付和破碎，這會有什麼前途？ 

 
有人強調十字架的道，但在他身上沒有多少實行，要發脾氣時，照樣發脾

氣，反而不傳福音，不喂養、帶領人，也不追求真理。對這樣的人，十字架

不過就是個道理。我們不要道理，乃要看見異象。我們已經看見構上時代的

異象，從創世記開始直到啟示錄終結。現在就需要我們正確的來實行。馬太

二十四章十四節說，‘這國度的福音要傳遍天下，對萬民作見證，然後末期

才來到。’這意思是，無論如何，今天我們都該傳福音。 

 
凡不為著福音行動的，即使是追求‘屬靈’、認識真理，在主看都是‘閒

站’。今天我們講同心合意，不是為著一個作法，乃是盼望眾人都同主的

心。主的心就是要我們進葡萄園去，為祂的福音勞苦。如果我們都同主的

心，去把三一神分賜給人，使人得着祂的生命，成為祂的肢體，構成祂的身

體，作祂豐滿的彰顯，自然我們就是同心合意。 

 
今天的要求—同心合意，配搭忠心 

傳福音乃是繁增的頭一步。接着我們要有家聚會，喂養初信者；也要建立小

排，教導真理；至終要有身體生活的實際彰顯。這四件事，必須成為主恢復

中眾召會的家風。要有這個風氣，就非得我們眼光一致、同心合意不可。因

這緣故，我才把終極完成的異象擺出來。今天我們不要再強調不同的作法，

有不同的帶領；因為我們都在主的恢復裡，看見今天異象的總結。即使有人

跟不上、看不清楚，也不要說什麼，只要跟着走，必定蒙福。比如挪亞的兒

子，不見得看見挪亞所看見的異象，但他們與父親同心合意，緊緊跟隨，就

與父親同得拯救。還有彼得，他乃是盲目的跟隨主；他什麼也不懂，只知道

異象是在主身上，就跟上去了，結果他也蒙福。 

 
 



 


